

Zeitschrift: Revue suisse de numismatique = Schweizerische numismatische Rundschau

Herausgeber: Société Suisse de Numismatique = Schweizerische Numismatische Gesellschaft

Band: 17 (1911)

Rubrik: Mélanges

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

MÉLANGES

Dons à la Société suisse de numismatique.

La Société suisse de numismatique a reçu de M. le Dr F. Imhoof-Blumer, un de ses membres les plus distingués, la série presque complète de ses œuvres numismatiques. Il s'agit d'une quarantaine de volumes et de brochures sur la numismatique grecque. Ce beau présent donne un relief nouveau à la bibliothèque de la Société et comblera d'aise les travailleurs.

Mais le généreux donateur ne s'en est pas tenu là. Il a pensé, avec raison, qu'il était tout aussi important de faire la joie du trésorier que celle du bibliothécaire, et il lui a adressé une fort jolie somme, destinée à la caisse de la Société qui, hélas, en a quelque besoin. Et comme un bonheur ne vient jamais seul, voici notre vénéré collègue, M. Edmond Tissot, de Lausanne, qui a bien voulu nous rappeler qu'il était banquier et de plus fort généreux, en envoyant, lui aussi, un nombre respectable « d'escus d'or bastant au titre et trébuchant ».

Que ces amis de notre Société reçoivent ici les chauds remerciements du Comité !

La trouvaille de Vuissens (Fribourg).

En août dernier, M. Joseph Noël, en défonçant le pavé en planelles de la cuisine de sa maison, mit à jour un vase de grès qui, en se brisant, livra soixante-dix-sept pièces, toutes en argent et d'assez bonne conservation. Elles se répartissent par pays, comme suit :

France : quarante et une pièces, dont vingt et un écus de Louis XIV, soit un écu « à la mèche courte », quinze « à la mèche longue », trois au buste juvénile, un écu du Parlement et un de France, Navarre et Béarn ; dix-huit demi-écus du même roi aux trois premiers types indiqués plus haut ; un louis d'argent de 60 sols et un demi-louis de

30 sols de Louis XIII. — *Pays-Bas espagnols* : dix-neuf pièces, soit six écus de Brabant, d'Albert et Isabelle (1599-1621), dont trois sont datés ; douze écus de Philippe VI d'Espagne (1621-1665), soit un pour la Flandre, deux pour la province de Tournai et neuf pour le Brabant. — *Provinces unies* : sept pièces dites écus au chevalier debout, soit un de la province de Hollande, un de la province d'Utrecht, deux de la province de Frise occidentale et deux de la province de Zélande. — *Evêché de Liège* : quatre pièces dites ducatons de l'évêque Maximilien-Henri, duc de Bavière, archevêque de Cologne et évêque de Liège (1650-1688). — *Monaco* : deux écus de Louis I^r (1662-1701), de 1668 et 1679. — *Duché de Savoie* : un écu de Charles-Emmanuel II (1648-1675), de 1667. — *Berne* : une pièce de 20 kreuzers de 1679. — *Besançon* : deux écus au nom de Charles V, de 1658 et 1666.

La pièce la plus ancienne est de 1616 ; la plus récente, de 1680. Ce petit trésor a vraisemblablement été caché à la fin du XVI^e siècle, peut-être par un ancien soldat fribourgeois au service de France, revenu au pays après la paix de Nimègue, en 1679.

Pendant que trente-deux mille Suisses combattaient pour Louis XIV, vingt-deux mille autres servaient sous les drapeaux de l'Autriche, de l'Espagne, de la Savoie, de la Hollande et de Venise. Louvois disait un jour au roi : « Sire, avec tout l'or que votre majesté et les rois ses « prédécesseurs ont donné aux Suisses, on paverait d'écus le chemin « de Paris à Bâle. » Le capitaine grison Pierre Stouppa, qui se trouvait présent, reprit : « Sire, avec tout le sang versé par les Suisses, on « ferait un canal de Bâle à Paris. »

F^s D.

(*Le Fribourgeois* du 28 septembre 1911.)

L'enseignement de la numismatique dans les universités de langue allemande pendant le semestre d'hiver 1911-1912.

BERLIN. — Dr K. Regling, privat-docent, assistant au Cabinet des médailles (Musée royal) : *Médailles de la Renaissance (avec projections)*, deux heures par semaine.

BONN. — Dr H. Willers, privat-docent, assistant au Musée provincial et bibliothécaire de l'Université : *Exercices de numismatique*, deux heures par semaine (privé et gratuit).

BRESLAU. — Dr F. Friedensburg : *Introduction à la science des monnaies (suite)*, enseignement non officiel (gratuit).

GIESSEN. — Dr Max Lebrecht-Strack, professeur ordinaire d'histoire ancienne : *Numismatique antique*, deux heures par semaine.

IÈNA. — Dr Behrendt-Pick, professeur ordinaire honoraire de numismatique, directeur du Musée ducal de numismatique de Gotha : 1° *Introduction à la numismatique grecque*, une heure par semaine ; 2° *Les monnaies de Thuringe au moyen âge et au temps de la Réforme*, une heure par semaine.

GRAZ. — Dr A. Luschin von Ebengreuth, professeur ordinaire de droit allemand et de l'histoire du droit allemand : *Introduction à l'histoire des systèmes monétaires et de la monnaie* (avec exercices), une heure par semaine. Dr Otto Cuntz : *Numismatique grecque*, deux heures par semaine.

VIENNE. — Dr W. Kubitschek, professeur ordinaire d'histoire ancienne, directeur, pour les monnaies antiques, du Cabinet des médailles impérial : *Exercices numismatiques*, une heure par semaine.

(*Frankfurter-Münzzeitung*, 1911, n° 131.)

**Ergebene Bitte
an die HH. Direktoren der öffentlichen Münzkabinette
und Privatsammler.**

Der Unterzeichnete, an einer Arbeit über die *Politische Medaillen der Schweiz* richtet hiemit das höfl. Ersuchen an alle Besitzer von unedierten oder seltenen Medaillen auf *Bündnisse, Kriege, Friedensschlüsse, Pathenschaften, etc.*, die Schweiz oder einzelne Stände betreffend, ihm solche gütigst in guten Abbildungen resp. Gipsabgüsse mit Metall- und Gewichtsangabe zu kommen zu lassen.

M. A. RUEGG,
C. o. Historisches Museum Basel.

Extrait des procès-verbaux du Comité.

Séance du 8 novembre 1911. — Le Comité admet au nombre des membres actifs :

LA SOCIÉTÉ D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE DU CANTON DE SCHAFFHOUSE (M. le Dr K. Henking, président), présentée par MM. Eug. Demole et Th. Grossmann.

M. L. ROSSET-KLAUSFELDER, à Vevey, présenté par MM. Eug. Demole et de Palézieux-du Pan.